
   

  
  

Интервью руководителя следственного управления
Следственного комитета РФ по Республике Алтай полковника
юстиции Старикова Александра Юрьевича в эфире
государственной телерадиокомпании «Горный Алтай» 

  

03 октября 2015 года в эфире телепередачи «Открытая линия» представлено  интервью с
руководителем следственного управления Следственного комитета РФ по Республике Алтай
Стариковым А.Ю.

 

Ведущая:  Татьяна Анатольевна Кончева

 

Ведущая: Добрый день, уважаемые телезрители, в эфире программа «На тему дня» и гость
нашей студии руководитель следственного управления Следственного комитета Российской
Федерации по Республике Алтай Александр Стариков. Здравствуйте, Александр Юрьевич!

 

А.Ю. Стариков: Здравствуйте!

 

Ведущая: И первый вопрос связан с гибелью человека при задержании сотрудниками ГИБДД
в Турочакском районе. Можете коротко рассказать, что там произошло?

 

А.Ю. Стариков: Мы уже об этом говорили, любая смерть это трагедия, смерть молодого
человека – еще большая трагедия. Я еще раз выражаю искренние соболезнования свои и своих
коллег. Мы приняли решение оперативно, прокуратура нас в этом поддержала, мы возбудили
уголовное дело. Это вовсе не означает, что мы делаем сегодня выводы о действиях конкретных
лиц, о их виновности либо не виновности. Именно в ходе расследования уголовного дела, в
результате проведения предварительного следствия мы сможем ответить на все вопросы,
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которые касаются этого происшествия. Ответив на эти вопросы, мы дадим соответствующие
правовые оценки и будем принимать решение о судьбе уголовного дела: будет ли оно
направлено в суд либо прекращено,  то есть будут приняты те решения, которые прямо
предусмотрены законом. Сегодня эта ситуация не должна быть использована в целях каких-то
узких групп, все общество должно нас в этом смысле поддержать, поскольку уже звучат такие
настроения о том, что эта ситуация может быть использована чуть ли ни как какой-то
«Майдан». Я ответственно заявляю, что мы объективно во всем разберемся и результаты этого
расследования будут доведены до сведения общественности. Законность этого решения
имеется возможность проверить и с помощью инструментов прокурорского надзора, ну а где-
то может быть и на судебном уровне.

 

Ведущая: Вы провели и прием граждан в Турочакском районе. С какими вопросами зачастую
обращаются при таких приемах?

 

А.Ю. Стариков: Мы проводим систематически приемы граждан с выездом на места. Люди
приходят с самыми различными вопросами, зачастую которые и не относятся к компетенции
Следственного комитета. Поскольку у нас есть четко определенные задачи и функции,
установленные законом, мы принимаем всех без исключения, пытаемся вникнуть в те
проблемы, с которыми люди к нам обращаются. И даже в случае, если это относится не к
нашей компетенции, мы принимаем меры, чтобы другие ведомства поучаствовали в
разрешении этих вопросов. Что же касается приема в самом Турочаке, действительно в этот
раз пришло больше, чем обычно граждан. Не могу сказать, что все пришли только по этой
ситуации, пришли граждане, которые высказывали свое беспокойство не только
произошедшим, но и опасения по поводу того, как бы не был нарушен общественный порядок,
как бы не было нарушено спокойствие этого территориального образования. Люди проявляют
свое неравнодушное отношение к ситуации и многие вещи, на которые они обращают
внимание, мы будем исследовать в ходе расследования уголовного дела. Что не связано с
ситуацией – пришла женщина, которая говорит, что у нее есть проблемы спорного характера
по поводу земельного участка, который она занимает, разумеется вопрос конечно же не наш.
Мы внимательно выслушали, подготовили вместе с ней письменное обращение которое
направили в соответствующую инстанцию. Поэтому, пользуясь случаем, еще раз хочу сказать,
что мы регулярно проводим приемы во всех населенных пунктах. Граждане могут к нам смело
обращаться, это касается не только моих приемов, но и приемов моих заместителей и
руководителей территориальных объединений.

 

Ведущая: Александр Юрьевич, очень резонансное преступление совершено в Шебалинском
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районе, когда опекунша фактически убила ребенка, который не достиг и четырех лет. Какие
меры были предприняты по данному факту?

 

А.Ю. Стариков: Мы возбудили уголовное дело не только в отношении гражданки, которая
совершила тягчайшее, с точки зрения общечеловеческой, преступление и особо тяжкое
преступление в уголовно-правовом отношении, мы возбудили и уголовное дело в отношении
должностных лиц, которые занимаются вопросами опеки и попечительства. Данные лица
имеют отношение к тому, что эта женщина стала опекуном и в ходе расследования уголовного
дела мы выявили ряд не то, что недостатков, мы выявили ряд существенных просчетов в
системе опекунства и вопросов охраны детей. Дети это самое уязвимое. Разве могла себя
защитить девочка, которой не исполнилось четырех лет? Ее покойная мать тоже не относилась
к социально благополучной среде, в этом смысле ей не повезло, она попала к опекунам,
которые по сути проявили по отношению к ней зверство. Поэтому реакция наша была не
узконаправленная, мы постарались максимально расширить границы нашей работы на всех
уровнях, в том числе уровнях региональной власти мы работу уже провели, сейчас она
находится в завершающей стадии. Могу, не предвосхищая результата, сказать, что мы
находимся сейчас перед вопросом оценки действий и должностных лиц более высокого ранга,
чем районные органы опеки и попечительства.

 

Ведущая: Александр Юрьевич, расскажите о резонансном уголовном деле, связанном с
арестом Демчука – главного врача перинатального центра, это дело активно обсуждалось в
социальных сетях.

 

А.Ю. Стариков: Дело действительно вызвало широкий общественный резонанс. Не всегда
была понятна реакция определенных представителей, так назову общественности, которые
пытались осуществить какие-то волнения. Мы воспринимаем это как воздействие на следствие
и хотелось бы предупредить, что существует уголовная ответственность за вмешательство в
предварительное следствие. Здесь тоже все будет максимально прозрачно. В силу возникших
обстоятельств, которые связаны с экспертными исследованиями, касающимися личностей
обвиняемых, мы вынуждены были выйти за пределы республики и назначить проведение ряда
экспертиз, в том числе, и в Москве. Эти экспертизы все практически завершены, осталось
проведение только одной генетической экспертизы. Результаты экспертиз в ближайшие дни
поступят в наше распоряжение, и мы сможем ответить на главные вопросы, которые стояли
перед следствием. В зависимости от результатов этих экспертиз уголовное дело либо будет
передано прокурору с обвинительным заключением, либо будут приняты иные решения, о них
мы сегодня говорить пока не беремся, поскольку это было бы преждевременно. Расследование
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в любом случае будет завершено и те предварительные выводы, которые мы делали еще на
начальном этапе следствия, они сегодня не опровергнуты, поэтому наша позиция радикально
здесь не изменилась, дело мы завершим, расследуем, о результатах конечно же сообщим.

 

Ведущая: Вот такой не очень приятный вопрос, после резонансного дела, связанного с
судебным разбирательством в отношении Вашего бывшего сотрудника Сатлаева, как-то
изменилась система приема на работу?

 

А.Ю. Стариков: Система существовала, нормативные документы, которые четко
регламентировали вопросы приема граждан на работу, исследование факторов риска, они в
этом смысле не поменялись. На сколько они соблюдались я не берусь судить, поскольку это
все было до меня. Что касается приема граждан сегодня, то мы тщательным образом подходим
ко всем возможным проявлениям рисков, их определило наше вышестоящее руководство
нормативно, их порядка двадцати. Поэтому, с точки зрения морально-психологической
устойчивости и прочих негативных проявлений, мы уделяем этому самое серьезнейшее
внимание. Само это событие очень прискорбно для нас и для всей системы Следственного
комитета. Это вызывает чувство огромнейшего стыда, вне зависимости от того, что я не знал
ни Сатлаева ни лиц, которые причастны ко всем этим событиям. Я еще раз извиняюсь перед
обществом, что сотрудник Следственного комитета совершил столь тяжкие преступления.
Надеюсь, что мы сделали соответствующие выводы и все проведенные профилактические
мероприятия позволяют мне говорить о том, что такого не произойдет.

 

Ведущая: Спасибо за откровенный ответ. Александр Юрьевич, периодически мы
сталкиваемся с такой чудовищной ситуацией, когда находят в мусорных контейнерах тела
новорожденных детей. Не так давно при переработке бытовых отходов нашли тело ребенка.
Нашли эту горе-мать? И вообще, как могут эти преступления быть латентными, почему
невозможно сразу найти мать. Почему это происходит? Как вы думаете, что можно сделать
обществу?

 

А.Ю. Стариков: Наверное понятно, и я не совершу новых открытий, счастье материнства это
одно из тех благ, которые имеются у человечества, поэтому сложно искать какую-то логику и
оправдание в действиях матери по отношению к своему новорожденному ребенку. Вы имеете
ввиду случай обнаружения тела младенца в Майме. Конечно это не то что недоумения не
вызывает, на этот вопрос ответить мы не можем. Что к этому приводит? Наверное, в
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благополучных семьях, где дети являются желанными и их появление ожидаемо, все должно
быть сделано иначе. Применительно к данной ситуации, есть несколько компонентов, это и
отсутствие наверняка, медицинского контроля, но это не по вине органов, которые должны его
осуществлять, а по вине самой матери. Ну, а второе, то что затрудняет, и мы говорим о
латентности, то конечно же это преступление совершается вообще при отсутствии очевидцев.
Применительно к этому делу, мы интенсивно продолжаем проводить следственные и
оперативно-розыскные мероприятия, мы расширили границы поиска, не только на территории
республики, вышли за ее пределы. Могу сказать, что мы ее не завершим пока не будет
установлено лицо, в какие сроки это произойдет, я конечно же сейчас не могу
спрогнозировать, но работу мы эту проводим. Что касается профилактики, не только органы
следствия или правопорядка должны этим заниматься. Это вопрос больше гражданского
общества, нравственности, воспитания молодых девушек, девочек с точки зрения готовности
стать матерью.

 

Ведущая:  Александр Юрьевич, говоря о половых преступлениях, какие-то тенденции
наблюдаются? Сокращение числа преступлений в отношении половой неприкосновенности
или цифры остаются на том же уровне, или наоборот ухудшается ситуация?

 

А.Ю. Стариков: Вот в этом сегменте мы не видим никакой особой тревоги. Если мы говорим
о половых преступлениях в целом, то по состоянию на 8 месяцев этого года произошло
снижение данного вида преступлений. Что касается вопросов половой неприкосновенности
несовершеннолетних, здесь тоже можно сказать с удовлетворением, что не произошло какого-
то всплеска, хотя эти преступления продолжают совершаться. Есть извращенцы, это вообще,
как мне кажется, люди с деформированной нравственностью, которые совершают половые
преступления в отношении несовершеннолетних. Мы четко реагируем, вместе с МВД и
прокуратурой, у нас накоплен серьезный опыт расследования данных видов преступлений. Мы
проводим соответствующие профилактические мероприятия, по результатам работы все
уголовные дела, как правило, заканчиваются справедливыми обоснованными приговорами, что
еще раз свидетельствует о неотвратимости наказания.

 

Ведущая: Глава Республики Алтай уделил особое внимание несчастному случаю, который
произошел во время восхождения с туристами, отдыхавшими на территории нашей
республики. Еще один несчастный случай произошел, когда погибла школьница в Усть-
Коксинском районе. Это труднодоступные места, но меры профилактики нужны, Ваше
видение этой ситуации?
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А.Ю. Стариков: Вы затронули очень актуальную для республики тему, поскольку огромное
количество туристов, которые особенно в этом году посетили республику, тоже нуждаются в
большем внимании с точки зрения безопасности. Если говорить в целом об услугах, которые в
туристическом сегменте оказываются, они тоже далеко не самого лучшего качества. В
уголовном кодексе существуют нормы, которые предусматривают ответственность за оказание
услуг ненадлежащего качества с соответствующими угрозами для жизни и безопасности. По
всем этим случаям мы провели проверки, начиная от оказания услуг, связанных с
квадроциклами и прочими развлечениями, отреагировали где-то возбудили уголовные дела и
даже направили в суд. Работу эту мы будем продолжать. Мы провели обобщение с точки
зрения следственного комитета и соответствующую информацию направили прокурору
республики. Николай Викторович заверил нас, что сейчас вся информация будет обобщена и
будут приниматься координационные решения в отношении всех правоохранительных органов
и контролирующих в том числе. Что касается происшествий в горах с элементами альпинизма,
применительно к альпинистам, которые погибли на Ак-Тру, мы провели проверку и не нашли
серьезных нарушений в действиях спасательных служб. Скорей всего это неосмотрительность
людей, хотя знакомых с порядком восхождения и прочее, причиной явилась их личная
неосмотрительность, не учли они погодные условия, во всяком случае вины в гибели этой
группы чьей-либо посторонней нет. Что касается гибели девочки, то мы пришли к выводу, что
теми возможностями, которые предоставляются нам на стадии процессуальной проверки, мы
ограничиться не сможем и по данному факту мы возбудили уголовное дело, поскольку есть
ряд вопросов. Хотя группа, приехавшая из-за пределов республики, у нас есть ряд вопросов
именно к организации этого мероприятия, к мерам безопасности, которые были приняты в
ходе прохождения маршрута, который не представлял сложности. По результатам
расследования мы выскажем свою точку зрения именно в сегменте профилактики, как это
должно быть и что должно происходить. По меньшей мере, соответствующие службы на
территории республики должны в обязательном порядке уведомляться о проведении
подобных мероприятий для того, чтобы можно было эту ситуацию контролировать и
отслеживать качество этих услуг. Работу эту мы проводим и в ближайшее время выйдем уже
на конкретные результаты, тогда предварительно можно будет судить о наличии каких-то
тенденций, отсутствии каких-то закономерностей и т.д.

 

Ведущая: Александр Юрьевич, время нашего эфира подошло к концу, спасибо Вам за
интересную беседу, надеюсь, что Вы еще не раз придете к нам в нашу студию.

 

А.Ю. Стариков: Спасибо Вам за то, что вы находите возможность именно на этой площадке
говорить обществу о том, чего оно не знает, это тоже является серьезным инструментом в
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нашей работе.
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